

**El Convento de Capuchinas de A Coruña: Relación de religiosas que profesaron en él desde su fundación hasta finalizar el siglo XVIII y procedencia geográfica de su comunidad**

*Capuchins convent of A Coruña: list of religious who professed in it from its foundation until the end of the 18th century and geographical origin of its community*

**Dra. Mercedes LÓPEZ PICHER**  
A Coruña

**Resumen:** El objeto de este trabajo es seguir profundizando en el conocimiento de los distintos aspectos religiosos, sociales, o de régimen interno, del convento de Nuestra Señora de la Natividad, advocación de las Maravillas de Pobres Capuchinas de A Coruña, algunos de los cuáles hemos tratado ya en artículos anteriores. En el que presentamos ahora exponemos la relación de las religiosas que profesaron aquí durante los siglos XVII y XVIII, así como su procedencia geográfica, dato este último que prolongamos hasta finales del siglo XIX. Ambos parámetros nos permiten aproximarnos al perfil personal de las religiosas capuchinas del convento coruñés.

**Abstract:** The aim of this work is to continue deepening our knowledge of the different religious, social and internal regime aspects of the convent of *Our Lady of the Nativity, invocation of Wonders of Poor Capuchins of A Coruña*, some of which we have already dealt with in previous articles. In the one we now present we expose the list of the religious who professed here during the 17th and 18th centuries, as well as their geographical origin, this last data we have extended until the end of the 19th century. Both parameters allow us to approach the personal profile of the capuchin nuns of the convent of A Coruña.

**Palabras Clave:** Capuchinas, convento coruñés, relación de profesas, siglos XVII - XVIII, procedencia geográfica incluyendo el XIX.

**Keywords:** Capuchins, convent of A Coruña, list of professed, 17th – 18th centuries, geographical origin including 19th century.

**Sumario:**

**I. Introducción.**

**II. El convento de Nuestra Señora de la Natividad, advocación de las Maravillas de Pobres Capuchinas de A Coruña: su fundación en el siglo XVII.**

### III. Fuentes documentales utilizadas.

### IV. Relación de religiosas que profesaron en el convento coruñés de 1683 a 1799.

### V. Procedencia geográfica de las religiosas.

Recibido: febrero 2023

Aceptado: abril 2023

## I. INTRODUCCIÓN

La Orden religiosa de las capuchinas nace en Italia en la primera mitad del siglo XVI fundada por M<sup>a</sup> Lorenza Llonc, catalana, viuda de un alto funcionario de los Reyes Católicos en la Corte de Nápoles. Al morir su marido y bajo la influencia de los primeros capuchinos, reforma de la rama franciscana masculina aprobada por el papa Clemente VII en 1528, M<sup>a</sup> Lorenza decide establecer un monasterio de contemplativas franciscanas para consagrarse a Dios el resto de su vida. En efecto, el 19 de febrero de 1535 el papa Paulo III promulga la bula "*Debitum pastoralis officii*" autorizándola a construir un monasterio de "monjas de la Orden tercera de San Francisco bajo la regla de Santa Clara". La bula establecía la obligación de vivir en rigurosa clausura y de admitir a las aspirantes sin ningún tipo de dote, de acuerdo con la solicitud de la propia fundadora<sup>1</sup>.

Estas religiosas que seguían en todo su rigor la regla de Santa Clara se llamaron después "Clarisas Pobres o de la Primera Observancia"; se distinguen de las Urbanitas o "Clarisas Ricas" que habían aceptado la variación establecida por Urbano IV (1261-1264) suavizando de alguna manera la dureza de la primitiva regla clariana<sup>2</sup>. La vivencia intensa de la austeridad y la pobreza como muestra del amor a Cristo, será por tanto la seña de identidad de las capuchinas.

Desde Italia las capuchinas pasan a España. En 1588 se funda el primer monasterio en Granada al que sigue el de Barcelona en 1599 y más tarde los de Gerona, Valencia, Zaragoza, Manresa, Mataró, Alcira y Castellón<sup>3</sup>. En 1618 se funda el de Madrid del que partirán cuatro nuevas fundaciones: Toledo (1632), Plasencia (1634), Córdoba (1653) y A Coruña (1683)<sup>4</sup>.

---

<sup>1</sup> IRIARTE, L., *Las Capuchinas pasado y presente*. Sevilla 1996, pp. 9-25.

<sup>2</sup> ABATE TIRÓN, *Historia y trajes de las Órdenes Religiosas*, Barcelona 1854, T. II, p. 113.

<sup>3</sup> IRIARTE, L., *Las Capuchinas pasado y presente...*, pp. 49-57.

<sup>4</sup> TORRADEFLOT CORNET, I., *Crónicas de la Orden de las Monjas Capuchinas en España*. Parte segunda. Manresa 1909, pp.143-144.

Al convento coruñés dedicamos este trabajo y debemos empezar subrayando el interés que en la aplicación rigurosa de la Primitiva regla de Santa Clara se mantenía en él un siglo después de su fundación. Así lo indica la consulta que en 1772 se hace al de Madrid de dónde habían partido las fundadoras, acerca del ceremonial de entrada de las futuras religiosas. En el archivo conventual se conserva una carta que en 1772 escribe Sor María Ventura, abadesa del convento de la Purísima Concepción de Capuchinas de Madrid, al Rdo. Padre Fr. Benito Varela en contestación a la que parece haberle dirigido éste, que dice:

“En quanto a las entradas se azen con toda solembnidad (sic), biniendo la que entra de gala y en cuerpo sin que se cubra cabeza ni nada en la Yglesia y en todo manifestando, la espiritual alegría conq. celebra sus dichosos desposorios, y se entrega al Sr. crucificado, y esta practica es la que siempre a tenido esta Comunidad, en quanto al otro punto de la fiesta, nunca se permite despues de profesas, que ninguna Religiosa a excepcion de las Preladas y torneras que por ofizio, les toca asistir, salgan a dar abrazo ni a parientes ni bienechores, y si alguna vez, que asido rara a salido alguna por cosa mui urjente e ynexcusable, a sido con expresa lizenzia de los Prelados, comunicada por escrito a la Abbadesa y con la maior brebedad. Y esto es lo que en esta casa se obserba en este punto con tal rigor, que aun siendo nouizias, en el dia de entrada, libertad y profesion, solo se esta en la puerta lo mui preziso para dar un abrazo a los parientes y bienechores y luego estan en el locutorio, donde no ben, ni bemos nada”<sup>5</sup>.

El deseo de cumplir estrictamente todas las normas parece evidente en ambos conventos. De la comunidad coruñesa tratamos a continuación.

## **II. LA FUNDACION DEL CONVENTO DE NUESTRA SEÑORA DE LA NATIVIDAD, ADVOCACION DE LAS MARAVILLAS, DE POBRES CAPUCHINAS DE A CORUÑA**

La fundación del convento de capuchinas de A Coruña requirió un período preparatorio de siete años debido a la crisis económica que atravesaba el país. Sin embargo, los esfuerzos de la coruñesa D<sup>a</sup> Catalina de Estrada y de la Madre Sor Clara Isabel de Rivera del convento de la Purísima Concepción de Madrid lograron llevarlo a cabo en el año 1683.

La fundación conventual contó no solo con medios económicos suficientes, sino también con el apoyo de relevantes personalidades de la época: regidores del Ayuntamiento, oidores de la Real Audiencia de Galicia y, sobre todo, con el favor de D. Juan Francisco Pacheco, duque de Uceda, capitán general y gobernador del Reino de Galicia. Además el nuevo convento cumpliría una función social pues estaba dirigido en principio a mujeres de linaje carentes de recursos económicos para costearse una dote, que la Orden de las capuchinas no exigía<sup>6</sup>.

---

<sup>5</sup> Archivo MM.CC. Coruña. Correspondencia. Cartas instructivas de las M<sup>es</sup> de Madrid (1741-1772). 4.1.6.1.2.

<sup>6</sup> LÓPEZ PICHER, M., “Una fundación del siglo XVII en el reino de Galicia. El convento de religiosas capuchinas de La Coruña”, en *La Clausura femenina en España*. Estudios Superiores del Escorial. Actas del Simposium 1/4 - IX-2004, pp. 530-548.

### III. FUENTES DOCUMENTALES UTILIZADAS

Se encuentran en el archivo conventual y son las siguientes:

- Libro de Asiento de entrada y de profesiones (1632 [sic] -1982).
- Expediente individual de cada religiosa.
- Libro de las Sorores que han pasado a mejor vida en este Convento de Nra. Sra. de las Maravillas de Pobres Capuchinas de La Coruña. Año 1683-1982.
- Libro de partidas de defunción de las Religiosas de este Convento de Capuchinas de la Coruña: desde su fundación hasta nuestros días; de 1683 a 1881.

### IV. RELACION DE RELIGIOSAS QUE PROFESARON EN EL CONVENTO CORUÑES DE 1683 A 1799

La siguiente relación de religiosas que profesaron en el Convento de Capuchinas de A Coruña comprende los siglos XVII y XVIII. Para evitar repeticiones en ella aparecen citadas solo con su nombre aquellas que llegaron a ejercer el cargo de abadesas, puesto que ya han sido objeto de estudio en un trabajo anterior<sup>7</sup>.

#### 1) SOR ANDREA ANTONIA

Llamada en el siglo D<sup>a</sup> Elena Aldonça de Zamora y Quesada Uceda y Velasco. Era hija del capitán D. Alonso Zamora y de su mujer D<sup>a</sup> María de Uceda y Velasco. Su padre era Gobernador de los castillos de la ría de Ferrol y residente con su casa y familia en el de San Martín de Padilla, uno de los de dicha ría. D<sup>a</sup> Elena se bautizó el 10 de enero de 1665, en la feligresía de San Pedro de Cervás, perteneciente al arzobispado de Santiago. Fueron sus padrinos D. Juan Piñeyro de Franza y D<sup>a</sup> Catalina de Ulloa, su mujer<sup>8</sup>.

Fue la primera que entró por monja de coro el 6 de marzo de 1684, siendo abadesa Sor Clara Ysabel, Vicaria Sor Vitoria Alfonsa y Maestra de novicias Sor Mariana Josefa. Le dio el hábito y bendiciones D. Andrés del Campo, con licencia de D. Francisco Seyjas, arzobispo de Santiago<sup>9</sup>. Falleció el 19 de noviembre de 1731, a los 70 años de edad y 47 de Religión<sup>10</sup>.

#### 2) SOR CÁNDIDA JOSEFA

D<sup>a</sup> Josefa Antonia Villardefrancos Andrade y Ulloa. (Abadesa)

#### 3) SOR MARÍA MAGDALENA

---

<sup>7</sup> LÓPEZ PICHER, M., "Relación de abadesas del convento de Nuestra Señora de la Natividad, advocación de la Maravillas, de Pobres Capuchinas de A Coruña (siglos XVII-XIX)", en *La Clausura femenina en España e Hispanoamérica: Historia y tradición viva*. Estudios Superiores del Escorial. F. Javier Campos (coord.), San Lorenzo del Escorial 2020, T. II, p. 2; pp. 721-743.

<sup>8</sup> Expediente individual 4.1.2.1

<sup>9</sup> Libro de Asiento, f. 1.

<sup>10</sup> Libro de Partidas de Defunción de las Religiosas de este convento..., f. 22v.

D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Francisca Cavallero y Loçano había sido bautizada en la parroquia de San Nicolás de La Coruña, el 6 de julio de 1665, como hija legítima de Domingo Cavallero y Loçano, Receptor del Primer Número de la Real Audiencia del Reino de Galicia, y de su mujer D<sup>a</sup> Jacinta Vidal. Fueron sus abuelos paternos Francisco Cavallero y Ana Pérez de Lozano, vecinos del lugar de Tragacete, en el obispado de Cuenca. Según declaración de Francisco de Leis, portero de la Real Audiencia del Reino de Galicia, el Oidor del mismo Reino D. Pablo Arias Temprado trajo de Tragacete, de donde era natural, a Domingo Cavallero “y deçian. lo auia quitado de poder desus Padres siendo niño y lo auia tenido consigo el Colexio maior de Salamanca, por ser hijo y descendiente de personas de autoridad e importancia, como el que declara conoció lo heran y muy respetados en la república”. Cuando D. Pablo Arias vino a ser oidor de este Reino “lo trujo consigo y en la Coruña se crio y en ella bibio asta su muerte, como persona de toda ynportancia”. Sus abuelos maternos fueron Jacinto Rodríguez Moreyra, “mercader que a sido de mucho caudal y autoridad anssi por mar como por tierra”, casado con D<sup>a</sup> María Vidal; eran hijos de vecinos de esta ciudad y descendientes de tales. Unos y otros buenos cristianos “y apartados de toda mala rraza y de oficios mecanicos que xamas ninguno dellos usso”.

Ante la solicitud presentada por D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Francisca Caballero y Lozano, de tomar el hábito en el convento coruñés, la abadesa del mismo ordena se realice la información sobre su virtud y limpieza de sangre. A tal efecto, el 18 de enero de 1684 en La Coruña, el bachiller D. Ignacio de Candame Mariño y Lobera

“clerigo demandado dela Rma. Soror Clara Ysabel p<sup>a</sup> averiguar la virtud y linpieça de D. María Francisca Caballero y Loçano pretendienta que hes para ser religiosa capuchina en el Conuento de nuestra Señora delas Marauillas de dha ciudad donde dha Madre Soror Ysael Clara sealla avadesa reciuio juramento del Licenciado Dn Pedro Suarez Villardefrancos, Comisario del Santo oficio dela Inquisicion de este Reyno cura y retor propio dela parroquia de Sn Nicolas desta dha Ciudad, devajo del qual aviendo leecho pregunta por la dha D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Francisca Cavallero y por su biuir y deçendencia de padres y abuelos y mas anteçesores dijo que la conoce por doncella honesta virtuosa y recogida”.

En el mismo sentido testimonia D. Antonio Rodríguez Lorençana, vecino de La Coruña, que afirma conocerla por “doncella principal onesta recogida y virtuosa,” que vive con su madre y siempre dio buen ejemplo, lo mismo que en el convento de Santa Bárbara, donde estuvo educándose durante tres años. El 27 de febrero de 1684, D. Francisco de Seyxas, arzobispo y señor de Santiago, concede licencia para que D<sup>a</sup> María Francisca Caballero tome el hábito de religiosa novicia de coro en el convento de Capuchinas de La Coruña. Al mismo tiempo, da comisión al Juez eclesiástico de la ciudad, D. Andrés del Campo, “para que pueda asistir ala función de darle dho auito en la forma y con las ceremonias q. se acostumbran”, lo que tiene lugar el 20 de marzo de 1684<sup>11</sup>. Falleció el 13 de marzo de 1713<sup>12</sup>.

---

<sup>11</sup> Exp. ind. 4.1.2.3

<sup>12</sup> Libro de las Sorores, f. 49.

#### 4) SOR LUISA CLARA

D<sup>a</sup> Clara Antonia Romero de Parga fue bautizada el 20 de noviembre de 1661, en San Vicente de Vigo. Era hija legítima de D. Antonio Romero Villardefrancos y de D<sup>a</sup> Ysabel María de Parga, su mujer, vecinos de la parroquia de San Vicente de Vigo.

Recibió el hábito de novicia y religiosa de coro el 20 de abril de 1684<sup>13</sup>. Falleció el 8 de setiembre de 1713<sup>14</sup>.

#### 5) SOR MANUELA GREGORIA

Gregoria Gómez de Rivas Valle de Paz se bautizó en la iglesia parroquial de San Jorge de La Coruña, el 7 de febrero de 1660. Era hija legítima de Domingo Gómez de Correxido y de María Vázquez de Rivas Valle de Paz, vecinos de La Coruña y de la collación de San Jorge. Fueron sus abuelos paternos Alonso Gómez de Correxido y Catalina López de Pedreira y Borrazas; sus abuelos maternos fueron Domingo de Rivas, “soldado que fue deste preçidio y compañía del capitán Jorxe Arias”, y su mujer Ynes Vazquez Valle de Paz. Todos ellos, “personas muy principales de toda suerte y calidad de buena fama”, así como buenos cristianos<sup>15</sup>.

Entró por lega en el convento coruñés el 16 de julio de 1684<sup>16</sup>. Falleció el 10 de febrero de 1733<sup>17</sup>.

#### 6) SOR MARÍA GABRIELA

D<sup>a</sup> Francisca Ossorio de Valcarçe se bautizó el 14 de diciembre de 1663 (en el texto dice 1673, pero es erróneo), en la villa de San Esteban de Valdueça (León). Era hija legítima de D. Bernardino Lozano de Valcarçe y de su mujer, D<sup>a</sup> María Ossorio, vecinos de dicha villa, lo mismo que los abuelos paternos; todos ellos fueron buenos cristianos, “caualleros hixos de algo y que an exerçido ofiçios onorificos en la Republica de Juez y rrexidores en dha villa y por dho estado por auer distincion de estados de hixos dealgo y labradores en ella.”<sup>18</sup>. Los abuelos maternos fueron vecinos de la villa de Villar de los Varrios de Salas, donde ejercieron también oficios honoríficos “y asi es publico y notorio y por tales hixos de algo y cristianos viexos anssido auidos y thenidos en toda esta provinçia del uierço”<sup>19</sup>.

El 10 de abril de 1684, en la villa de San Esteban de Valdueça, comparece ante el juez y escribano D. Bernardino Lozano de Valcarçe, presentando por testigo al Licenciado D. Diego de Valcarce y Ron, Comisario del Santo Oficio de la Inquisición de Valladolid y cura propio de dicha villa y sus anexos, para la información que necesita, ya que afirma que “tengo yntencion

---

<sup>13</sup> Exp. ind. 4.1.2.4.

<sup>14</sup> Libro de las Sorores, f. 47.

<sup>15</sup> Exp. ind. 4.1.2.5.

<sup>16</sup> Libro de Asiento, f.1v.

<sup>17</sup> Libro de las Sorores, f. 63.

<sup>18</sup> Exp. ind. 4.1.2.6, f. 2v.

<sup>19</sup> Exp. ind. 4.1.2.6, f. 4.

de dar el abito de relijiosa a mi hija Doña Francisca”. Según la información de un testigo, D<sup>a</sup> Francisca Osorio de Valcarçe

“no esta ligada con palabra de cassamiento ni xamas assido cassada sino que siempre a estado mui recoxada virtuosamente en casa de sus padres sin auer tomado estado ninguno= Y saue ansi mismo que la ssobre dha tiene de veinte y uno para veinte y dos años poco mas o menos y que no padece achaques contajiossos ni tiene otros defectos en su cuerpo ni rostro ni jamas a caido en ninguna ynfamia bulgar”<sup>20</sup>.

Entró en el convento coruñés el 28 de julio de 1684<sup>21</sup>. Falleció el 10 de marzo de 1710<sup>22</sup>.

#### 7) SOR ANA MARÍA

Se llamaba Cathalina Antonia Piñeiro y era hija legítima de Thomas de Piñeiro y de D<sup>a</sup> Dominga Jacinta Suárez<sup>23</sup>, vecinos de La Coruña. Entró por religiosa de coro el 2 de agosto de 1684<sup>24</sup>. Falleció el 13 de mayo de 1695<sup>25</sup>. No figura su fecha de bautismo.

#### 8) SOR MARGARITA JERÓNIMA

Se llamaba D<sup>a</sup> Ana Margarita de Ybarra Monsoria, y era hija legítima de D. Fernando de Ybarra y D<sup>a</sup> Ana Monsoria, vecinos de la villa de Neda. El arzobispo de Santiago D. Francisco de Seixas y Losada, con fecha de 18 de julio de 1684, concede comisión al Licenciado presbítero D. Juan Varela de Ulloa, que era pariente de la novicia, para que le dé el hábito en lugar de D. Andrés del Campo, juez eclesiástico de La Coruña, que solía actuar en la correspondiente ceremonia<sup>26</sup>. En efecto, entró por monja de coro el 10 de agosto de 1684. Le dio el hábito y bendiciones el Licenciado D. Juan Varela, capellán de las Madres Recoletas de Betanzos<sup>27</sup>. Falleció el 25 de marzo de 1709<sup>28</sup>. No figura su fecha de bautismo.

#### 9) SOR TERESA BENITA.

Se llamaba D<sup>a</sup> Juana Jacintha Rodriguez Tabares y era hija legítima de D. Francisco Rodríguez y de D<sup>a</sup> Mariana Tabares, su mujer<sup>29</sup>; había nacido en La Coruña. Entró por monja de coro el 12 de agosto de 1684<sup>30</sup>. Falleció el 10 de julio de 1705<sup>31</sup>. No figura su fecha de bautismo.

#### 10) SOR MARÍA IGNACIA

---

<sup>20</sup> Exp. ind.4.1.2.6, f. 4.

<sup>21</sup> Libro de Asiento, f. 2.

<sup>22</sup> Libro de las Sorores, f. 45.

<sup>23</sup> Exp. ind. 4.1.2.7

<sup>24</sup> Libro de Asiento, f. 2.

<sup>25</sup> Libro de las Sorores, f. 32.

<sup>26</sup> Exp. ind. 4.1.2.8

<sup>27</sup> Libro de Asiento, f. 2.

<sup>28</sup> Libro de las Sorores, f. 44.

<sup>29</sup> Exp. ind. 4.1.2.9

<sup>30</sup> Libro de Asiento, f. 2v.

<sup>31</sup> Libro de las Sorores, f. 40.

D<sup>a</sup> Elena de Aguiar Pérez y Valcarce era hija legítima de D. Álvaro de Aguiar y D<sup>a</sup> Jacintha Pérez de Valcarce, su mujer, vecinos de la villa de Portomarín. Se bautizó el 15 de diciembre de 1659, en la iglesia colegial de la misma villa. Sus abuelos paternos fueron Lope Díaz de Aguiar y Mosquera, y María de Valcarcel, su mujer, vecinos del lugar y feligresía de Santiago de Freituje, que pertenece a la jurisdicción de la Somoza de Lemos, provincia de Lugo. Diego Pérez, familiar del Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición del Reino de Galicia, y su mujer, Elena López, fueron sus abuelos maternos, vecinos de la villa de Portomarín, personas nobles y cristianos viejos, que no han tenido oficios mecánicos<sup>32</sup>.

Entró por monja de coro el 31 de agosto de 1684<sup>33</sup>. Falleció el 25 de agosto de 1741<sup>34</sup>.

#### 11) SOR MARÍA MICAELA

D<sup>a</sup> Juana María de Pazos y Vallo se bautizó el 23 de junio de 1664, en la parroquia de Santa María de Pastoriza. Era hija natural del presbítero D. Juan de Pazos y Vallo, que la tuvo antes de ser sacerdote, y de D<sup>a</sup> Mariana Labora, soltera, vecinos de La Coruña<sup>35</sup>. Entró por monja de coro el 20 de noviembre de 1684<sup>36</sup>. Falleció el 20 ó 23 de diciembre (no consta el año), a los 36 ó 37 años de edad<sup>37</sup>.

#### 12) SOR MARÍA ROSA

D<sup>a</sup> Ana Sanz López se bautizó el 16 de agosto de 1662, en la iglesia parroquial de la villa de Quer, o Quedióla, en tierra de Guadalajara, arzobispado de Castilla la Nueva. Era hija legítima de Juan Sanz e Ysabel López; nieta de Alonso Sanz y Juana Martínez, sus abuelos paternos, y de Esteban López y Ana López, sus abuelos maternos. Todos son cristianos viejos, y sus padres y abuelos tuvieron los oficios honoríficos de la República de dicha villa<sup>38</sup>.

Entró por monja de velo blanco el 2 de abril de 1686<sup>39</sup>. Falleció el 8 de noviembre de 1737<sup>40</sup>.

#### 13) SOR CLARA ISABEL

D<sup>a</sup> María Antonia Fernández de Araujo y Gómez de Casal se bautizó el 14 de febrero de 1666, en la parroquia de San Andrés apóstol, de la ciudad de Santiago. Era hija legítima de D. Juan Fernández de Araujo y Puga, familiar y notario del Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición del Reino de Galicia, y de D<sup>a</sup> Antonia Gómez de Casal y Canzelada, su mujer, vecinos de dicha ciudad. Sus abuelos maternos fueron el alférez D. Juan de Casal y Castro, natural de la

---

<sup>32</sup> Exp. ind. 4.1.2.10

<sup>33</sup> Libro de Asiento, f. 2v.

<sup>34</sup> Libro de las Sorores, f. 66.

<sup>35</sup> Exp. ind. 4.1.2.11

<sup>36</sup> Libro de Asiento, f. 2v.

<sup>37</sup> Libro de las Sorores, f. 35.

<sup>38</sup> Exp. ind. 4.1.2.12

<sup>39</sup> Libro de Asiento, f. 3.

<sup>40</sup> Libro de las Sorores, f. 64.

parroquia de San Miguel de Billar (arzobispado de Santiago), y D<sup>a</sup> Catalina Gómez de Canzelada, que lo era de la villa de Padrón, ambos vecinos de la ciudad de Santiago. Todos fueron cristianos viejos, “hixosdalgos, limpios de toda mala raza...ni an padecido ninguna nota ni difamacion sus personas antes sienpre ansido y son abidos y tenidos por personas de calidad y linpieza”.

D<sup>a</sup> María Antonia Fernández de Araujo solicita se haga información de su vida y costumbres para entrar como religiosa en el convento coruñés. El 20 de enero de 1687, el arzobispo de Santiago D. Fr. Antonio de Monroy le concede licencia para tomar el hábito de religiosa de coro<sup>41</sup>, y, en efecto, se lo dio el 2 de febrero de 1687 D. Andrés del Campo, juez eclesiástico de La Coruña<sup>42</sup>. No figura la fecha de su fallecimiento.

#### 14) SOR JOSEFA GERTRUDIS ROSA

D<sup>a</sup> María Josefa Suárez de Ulloa, vecina de la parroquia de San Miguel dos Agros, de la ciudad de Santiago, era viuda cuando entró en el convento de Capuchinas de La Coruña. Había estado casada con Alonso Rodríguez, escribano de Su Majestad y uno de los del número y audiencia del Asistente y Justicia Mayor de la ciudad y arzobispado de Santiago y de alcabalas y rentas reales de la misma.

No se encontró la partida de bautismo, pero de la declaración de tres testigos consta que fueron sus padres D. Benito Varela, notario rector de las Audiencias arzobispaes de la ciudad de Santiago y D<sup>a</sup> Ana Suárez de Ulloa, su mujer. Tenía 33 años, más o menos, en 1687, y los testigos afirman que vieron como desde su casa, que estaba a la puerta principal de la iglesia del Real monasterio de San Payo de la ciudad de Santiago, la llevaron a bautizar a la parroquia de San Juan. Era hija legítima de Benito Varela, notario receptor de las Audiencias arzobispaes de Santiago y de D<sup>a</sup> Ana Suárez de Ulloa, vecinos de la misma ciudad. Todos sus padres y ascendientes fueron tenidos por “hidalgos notorios decendientes de tales”, limpios, cristianos viejos y que desempeñaron cargos honoríficos en la república.

Con fecha de 3 de marzo de 1687, D. Fr. Antonio de Monroy, arzobispo y señor de Santiago, concede licencia a D<sup>a</sup> María Josepha Suarez de Ulloa, vecina de la parroquia de San Miguel dos Agros de la ciudad de Santiago, para tomar los hábitos en el convento de Capuchinas de La Coruña<sup>43</sup>. Le dio el hábito el 10 de abril de 1687, D. Andrés del Campo, juez eclesiástico de la ciudad, siendo abadesa la M. Sor Josepha Bitoria<sup>44</sup>. Falleció en el año 1719<sup>45</sup>.

#### 15) SOR INÉS MARÍA

D<sup>a</sup> Ynes María Freixomil y Figueroa era hija legítima de D. Fernando Freixomil y de D<sup>a</sup> María Lorenza de Figueroa, vecinos de la ciudad de La Coruña<sup>46</sup>. No figura su fe de bautismo. Entró por monja de coro el 14 de agosto

---

<sup>41</sup> Exp. ind. 4.1.2.13

<sup>42</sup> Libro de Asiento, f. 3.

<sup>43</sup> Exp. ind. 4.1.2.14

<sup>44</sup> Libro de Asiento, f. 3.

<sup>45</sup> Libro de las Sorores, f. 51.

<sup>46</sup> Exp. ind. 4.1.2.15

de 1688<sup>47</sup>. No está anotado su fallecimiento en el Libro de las Sorores, ni en el de Partidas de Defunción; en el primero de ellos falta la relación de las religiosas que llevan los números 27 y 28.

#### 16) SOR SERAFINA FRANCISCA

María Francisca de Prado y Losada se bautizó el 8 de octubre de 1664 en la parroquia de San Fructuoso de Santiago. Era hija legítima de Lorenzo García de Vaamonde y D<sup>a</sup> Ysavel de Prado y Losada, vecinos de Santiago; es nieta de D. Pedro de Prado y de D<sup>a</sup> María Rodríguez, vecinos de la misma ciudad, y de Gregorio de Seoane Espantoso y María García, vecinos de la parroquia de San Vicente de Curtés. Todos ellos son personas principales y de calidad, así como limpios y cristianos viejos. Los hermanos de Sor Serafina, D. Joseph y D. Pedro de Prado, han sido colegiales en el Mayor de Fonseca de Santiago; el primero pasó a canónigo Magistral de la catedral de Orense, donde falleció. D. Andrés de Mondragón, marqués de Santa Cruz y caballero de la Orden de Santiago testimonia favorablemente, en la información que se hace acerca de la vida y costumbres de María Francisca de Prado, para su ingreso en el convento coruñés<sup>48</sup>, lo que tiene lugar el 8 de setiembre de 1688<sup>49</sup>. En el Libro de las Sorores no figura la fecha de su fallecimiento.

#### 17) SOR JACOBA

D<sup>a</sup> Jacinta Elena Suárez de Pardiñas, fue natural de Santiago, hija legítima de Juan Suárez de Insua Pardiñas Villardefrancos y de D<sup>a</sup> Ysabel María Varela de Moscoso, vecinos y naturales de Santiago. No se encontró su partida de bautismo, por lo que se hace información con testigos de cómo fue bautizada en agosto de 1661, en la iglesia parroquial de San Benito del Campo de Santiago. Presenta información de limpieza de sangre. Su padre era escribano de Su Majestad y del Número y Ayuntamiento de Santiago; sus abuelos paternos fueron Juan de Insua y Catalina Suárez de Pardiñas, vecinos de la feligresía de San Vicente de Vilouchada, y los maternos fueron Pedro Varela de Moscoso y Catalina González da Silba, vecinos de Santiago, todos ellos limpios y cristianos viejos<sup>50</sup>. Entró en el convento de La Coruña el 15 de setiembre de 1689<sup>51</sup>. Falleció el 25 de noviembre de 1723<sup>52</sup>.

#### 18) SOR MARÍA CATALINA ROSALÍA

D<sup>a</sup> Teresa Vitoria Méndez era hija legítima de D. Pedro Méndez y de D<sup>a</sup> Ana Gómez, vecinos de la villa de Madrid. Entró en el convento coruñés con 13 años y medio y tomó el hábito el 21 de noviembre de 1690<sup>53</sup>. El 18 de abril de 1694, el Licenciado D. Joseph de Reymondez, Rector y cura de la iglesia parroquial de Santiago de la ciudad de La Coruña, da el velo y asiste a la profesión de la Madre Sor Theresa de Sancta Rosolea (es el nombre que figura en su expediente individual), con licencia del arzobispo de Santiago D. Fr.

---

<sup>47</sup> Libro de Asiento, f. 3v.

<sup>48</sup> Exp. ind. 4.1.2.16

<sup>49</sup> Libro de Asiento, f. 4.

<sup>50</sup> Exp. ind. 4.1.2.17

<sup>51</sup> Libro de Asiento, f. 4.

<sup>52</sup> Libro de las Sorores, f. 52.

<sup>53</sup> Libro de Asiento, f. 4v.

Antonio de Monroy<sup>54</sup>. Según el Libro de las Sorores, era sobrina de la Madre Ventura, una de las fundadoras; la habían traído con ellas desde Madrid, donde había nacido, a la edad de 6 años y la dejaron en San Paio de Santiago, hasta que ingresó en el monasterio coruñés en donde profesó a los 18 años. Falleció en 1748<sup>55</sup>.

#### 19) SOR JUANA FRANCISCA

D<sup>a</sup> Juana Ginzo y Taboada se bautizó el 5 de noviembre de 1672, en la iglesia parroquial de Santiago de Arzúa. Era hija legítima del Licenciado D. Lucas Ginzo y Santiso, abogado de la Real Audiencia del Reino de Galicia, y de D<sup>a</sup> Juana Taboada Ribadeneyra, vecinos de la ciudad de La Coruña y residentes en la feligresía de San Pedro de Lema<sup>56</sup>.

Entró por monja de coro el 2 de junio de 1692<sup>57</sup>. El 2 de junio de 1693, el arzobispo de Santiago le concede licencia para profesar y, en efecto, le da la profesión D. Francisco Andrés de Ginzo, chantre de la iglesia catedral de Mondoñedo<sup>58</sup>. Falleció el 3 de julio de 1718<sup>59</sup>.

#### 20) SOR ANA MARÍA

D<sup>a</sup> María Josefa Rosa de Lago y Moscoso fue bautizada el 20 de marzo de 1678, en la iglesia parroquial de San Nicolás de La Coruña. Era hija legítima de D. Antonio de Lago y de D<sup>a</sup> María de Moscoso y Bañales, vecinos de la misma ciudad y parroquianos de dicha iglesia<sup>60</sup>. Entró por monja de coro en el convento coruñés el 29 de abril de 1696<sup>61</sup>, en el que profesó al año siguiente<sup>62</sup>. Falleció el 26 de diciembre de 1732<sup>63</sup>.

#### 21) SOR FRANCISCA VENTURA

Francisca Ventura de Santa María de Lago y Márquez se bautizó el 3 de octubre de 1678, en la parroquia de San Benito del Campo, de Santiago. Era hija legítima de D. Francisco de Lago, Regidor de la ciudad, y de Juana Márquez, vecinos de Santiago<sup>64</sup>. Entró en el convento de Capuchinas de La Coruña por monja de coro el 10 de junio de 1696<sup>65</sup>. Falleció el 19 de noviembre de 1763<sup>66</sup>.

#### 22) SOR INÉS MARÍA JOSEFA

---

<sup>54</sup> Exp. ind. 4.1.2.18

<sup>55</sup> Libro de las Sorores, f. 68.

<sup>56</sup> Exp. ind. 4.1.2.19

<sup>57</sup> Libro de Asiento, f. 4v.

<sup>58</sup> Exp. ind. 4.1.2.19

<sup>59</sup> Libro de las Sorores, f. 51.

<sup>60</sup> Exp. ind. 4.1.2.20

<sup>61</sup> Libro de Asiento, f. 5.

<sup>62</sup> Exp. ind. 4.1.2.20

<sup>63</sup> Libro de las Sorores, f. 60.

<sup>64</sup> Exp. ind. 4.1.2.21

<sup>65</sup> Libro de Asiento, f. 5.

<sup>66</sup> Libro de Partidas de Defunción de las Religiosas de este Convento de Capuchinas de la Coruña: desde su fundación hasta nuestros días; de 1683 a 1881, f. 30v.

Inés María Josefa Bauarro y Abadín nació el 21 de febrero de 1660, en el lugar de Souto y se bautizó en Santa Marina de Aguas Santas. Era hija legítima de Blas Bauarro y María de Abadín. Todos sus ascendientes han sido y son “labradores y personas de buena fama cristianos viejos limpios y limpia generación q. ninguno dellos vienen ni descienden de casta de moros judíos herexes, gafos apostatas reconciliados ni de los nuebamente conuertidos a nuestra Sta. Fe Catholica por el Sto Officio de la Sta inquisición”. Es vecina de la villa de Monforte de Lemos<sup>67</sup>.

Entró en el convento coruñés en 1700, por monja de velo blanco<sup>68</sup>. En el Libro de las Sorores dice que se llamaba Ynés Cid de Bábaro y era hija de Blas Cid de Bábaro y de María Álvarez, vecinos de Santa María de Aguas Santas. Falleció el 25 de marzo de 1730<sup>69</sup>.

### 23) SOR MARÍA INÉS LUCÍA

D<sup>a</sup> Lucía Ynes de Andrade y Castro. (Abadesa)

### 24) SOR MARÍA TERESA

D<sup>a</sup> Sebastiana Manuela Francisca de Acuña y Liñares. (Abadesa)

### 25) SOR MARÍA MICAELA

María Bernarda de San Clemente de Lago y Marqués de San Martín se bautizó el 12 de diciembre de 1683, en la iglesia de Santiago de la Medorra, anejo de Santa Tecla, en el obispado de Orense. Era hija legítima de D. Francisco de Lago Figueroa y D<sup>a</sup> Juana Marqués de San Martín, vecinos de la ciudad de Santiago<sup>70</sup>.

Profesó en La Coruña el 8 de diciembre de 1707<sup>71</sup>. Falleció el 29 de junio de 1763<sup>72</sup>.

### 26) SOR MARÍA JOSEFA

Rosa María de Breizo y Leis, natural de la feligresía de San Salvador de Erbecedo, fue bautizada el 21 de octubre de 1682. Era hija del capitán D. Matheo de Breizo y Aldao y de su mujer, D<sup>a</sup> María de Leis y Vaamonde<sup>73</sup>.

Profesó en La Coruña el 14 de octubre de 1708<sup>74</sup>. Falleció el 5 de febrero de 1744<sup>75</sup>.

### 27) SOR MARIANA JOSEFA

Josefa Palomo y de Arismendi se bautizó el 28 de abril de 1693, en la parroquia de Santa María de la ciudad de Fuenterrabía (Guipúzcoa). Era hija

---

<sup>67</sup> Exp. ind. 4.1.2.22

<sup>68</sup> Libro de Asiento, f. 5v.

<sup>69</sup> Libro de las Sorores, f. 58.

<sup>70</sup> Exp. ind.4.1.2.25

<sup>71</sup> Libro de Asiento, f. 6.

<sup>72</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 29v.

<sup>73</sup> Exp. ind.4.1.2.26

<sup>74</sup> Libro de Asiento, f. 6v.

<sup>75</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 26.

legítima del capitán D. Pedro Suárez Palomo y de D<sup>a</sup> Gertrudis de Arismendi, su mujer<sup>76</sup>. Su padre fue Gobernador del Castillo de San Antón y vecino de Bergantiños.

Profesó en el convento coruñés en 1709<sup>77</sup>; era hermana de Sor Serafina. Falleció en el mes de setiembre de 1763<sup>78</sup>.

#### 28) SOR SERAFINA

María Maura Palomo y de Arismendi se bautizó el 14 de enero de 1696, en la parroquia de Santa María de la ciudad de Fuenterrabía. Era hija legítima del capitán D. Pedro Suárez Palomo y de D<sup>a</sup> Gertrudis de Arismendi, su mujer<sup>79</sup>.

Profesó en La Coruña en 1713<sup>80</sup>. Falleció el 23 de noviembre de 1738<sup>81</sup>.

#### 29) SOR JOSEFA ANTONIA

D<sup>a</sup> Josefa Antonia Ygnacia del Espíritu Santo González García era hija legítima de D. Domingo González Soreiro y de D<sup>a</sup> Petronila García Tresvilla, vecinos de La Coruña. Entró por monja de coro en el convento coruñés el 9 de junio de 1710, en el que profesó el 5 de julio de 1711<sup>82</sup>. Falleció el 13 de octubre de 1762, a los 79 años y 55 de Religión<sup>83</sup>. No tiene expediente individual.

#### 30) SOR ANA JOSEFA

Ana Josefa Somoza Patiño. (Abadesa).

#### 31) SOR ISABEL ANA

Ana María Isabel Santisso y Vañales se bautizó el 29 de octubre de 1690, en la iglesia de Santiago de Sumio, diócesis compostelana. Era hija de D. Francisco Santisso y de D<sup>a</sup> Catelina (sic) Vañales, de dicha feligresía<sup>84</sup>. En el Libro de Asiento dice que la madre se llamaba D<sup>a</sup> Cathalina Bernarda Moscoso y que tanto ella como su marido eran vecinos del valle de Barcia. Profesó en el convento coruñés en 1715<sup>85</sup>. Falleció el 13 de febrero de 1772<sup>86</sup>.

#### 32) SOR CLARA FRANCISCA

D<sup>a</sup> María Francisca García Piñeiro era hija legítima de D. Andrés García y de D<sup>a</sup> María Jacinta Piñeiro, vecinos de la ciudad de Santiago. Entró por monja de coro en el convento coruñés el 6 de diciembre de 1716, en el que profesó el 8 de diciembre de 1717; le dio el velo su hermano D. Manuel García,

---

<sup>76</sup> Exp. ind.4.1.2.27

<sup>77</sup> Libro de Asiento, f. 6v.

<sup>78</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 30v.

<sup>79</sup> Exp. ind. 4.1.2.28

<sup>80</sup> Libro de Asiento, f. 7.

<sup>81</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 25v.

<sup>82</sup> Libro de Asiento, ff. 7 y 286.

<sup>83</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 29.

<sup>84</sup> Exp. ind. 4.1.2.30

<sup>85</sup> Libro de Asiento, f. 7v.

<sup>86</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 33v.

confesor de las Madres Capuchinas<sup>87</sup>. Falleció el 5 de mayo de 1772, a los 86 años y 56 de Religión<sup>88</sup>. No tiene exp. individual.

### 33) SOR MARÍA COLETA

Ysabel María González de Noboa se bautizó el 15 de agosto de 1700, en la iglesia parroquial de San Miguel de Soto de Penedo, obispado de Orense. Era hija legítima de D. Pedro González y de D<sup>a</sup> Balthasara de Noboa<sup>89</sup>. Profesó en La Coruña el 21 de junio de 1723<sup>90</sup>. Falleció el 11 de febrero de 1761<sup>91</sup>. En este último libro dice que era natural de la Villa Nueva de Vante (Bande), obispado de Orense.

### 34) SOR JUANA JOSEFA

Francisca Antonia Pardo de Vivero y Guzmán. (Abadesa).

### 35) SOR MARÍA LUISA

D<sup>a</sup> María Manuela Colmenero y Ulloa. (Abadesa).

### 36) SOR MARÍA VENTURA

Ana María de Araña (¿Arraña?) y Montenegro Vermúdez de Aguiar. (Abadesa).

### 37) SOR MARÍA GABRIELA

Josepha Francisca Antonia López Bermúdez se bautizó el 16 de marzo de 1705, en la Colegiata de Santa María del Campo de La Coruña. Era hija legítima de D. Vicente López Mosquera y D<sup>a</sup> Josepha Bermúdez, vecinos de La Coruña<sup>92</sup>. Profesó en el convento coruñés el 18 de agosto de 1727<sup>93</sup>. Falleció el 2 de julio de 1772<sup>94</sup>.

### 38) SOR MARÍA RAFAELA

Juana Martina Varela de Montalbo se bautizó el 7 de enero de 1701, en la feligresía de Santa María de la villa de Sada. Era hija legítima del Licenciado D. Anttonio Varela Reymondez Figueroa, abogado de la Real Audiencia del Reino de Galicia y de D<sup>a</sup> Marina de Montalbo, vecinos del lugar de Samoedo<sup>95</sup>. Profesó en La Coruña en 1728<sup>96</sup>. Falleció en el mes de mayo de 1765<sup>97</sup>.

### 39) SOR MARÍA ANTONIA JOSEFA

Josefa Antonia Rosales Ozores. (Abadesa).

### 40) SOR MARÍA YNÉS

---

<sup>87</sup> Libro de Asiento, ff. 7v y 286v.

<sup>88</sup> Libro de Partidas de Defunción, f.33 y 33v

<sup>89</sup> Exp. ind. 4.1.2.31

<sup>90</sup> Libro de Asiento, f. 8.

<sup>91</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 27v.

<sup>92</sup> Exp. ind. 4.1.2.35

<sup>93</sup> Libro de Asiento, f. 8v.

<sup>94</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 33v.

<sup>95</sup> Exp. ind. 4.1.2.36

<sup>96</sup> Libro de Asiento, f. 8v.

<sup>97</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 31v.

D<sup>a</sup> María Josepha Freire Rei. (Abadesa).

#### 41) SOR MARÍA MANUELA

Lucía Benita Andrea de Ponte y Moraña se bautizó el 16 de diciembre de 1712, en la Colegiata de Santa María del Campo de La Coruña. Era hija legítima de Juan de Ponte y Andrade y de D<sup>a</sup> Rosa Moraña, vecinos de dicha ciudad<sup>98</sup>. Profesó en el convento coruñés el 14 de octubre de 1734<sup>99</sup>. Falleció el 4 de diciembre de 1749<sup>100</sup>.

#### 42) SOR MARÍA ANDREA

Juana Antonia Josefa de Leis y Camaño se bautizó el 29 de mayo de 1715, en San Paio de Brexo. Era hija legítima de D. Joseph Benito de Leis Moscoso y Figueroa y de D<sup>a</sup> Antonia Camaño Sotomayor y Lamas<sup>101</sup>. Profesó en La Coruña el 19 de junio de 1736<sup>102</sup>. Falleció el 5 de noviembre de 1770<sup>103</sup>.

#### 43) SOR CÁNDIDA MARÍA

María Andrea de Baraya y de Ascondo se bautizó el 30 de noviembre de 1711, en Santa María de Mañaria, que es una de las once de la merindad de Durango, en el Señorío de Vizcaya. Era hija legítima de Juan de Baraya y Mendiberua y de Antonia de Ascondo<sup>104</sup>. Profesó en La Coruña el 19 de julio de 1742<sup>105</sup>. Falleció el 10 de setiembre de 1778<sup>106</sup>.

#### 44) SOR MARÍA VICENTA

Caetana Benita Mariño Monge nació el 26 de setiembre de 1715, en San Caetano de Quintela y se bautizó el 30 de setiembre del mismo año en la iglesia de Santa María la Mayor de la villa de Pontevedra. Era hija legítima de D. Bernardo Mariño, administrador de Rentas Provinciales de dicha villa y su partido, y de su mujer, D<sup>a</sup> Juana Monge. Presenta expediente de limpieza de sangre<sup>107</sup>. Profesó en el convento coruñés el 2 de octubre de 1743<sup>108</sup>. Falleció en el mes de abril de 1753<sup>109</sup>.

#### 45) SOR MARÍA PETRONILA

Teresa Ygnacia Rubiños Azebey se bautizó el 25 de febrero de 1717, en la villa de Rianxo. Era hija legítima de D. Alonso Jacinto Rubiños Montenegro y

---

<sup>98</sup> Exp. ind. 4.1.2.38

<sup>99</sup> Libro de Asiento, f. 9v.

<sup>100</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 26v.

<sup>101</sup> Exp. ind. 4.1.2.39

<sup>102</sup> Libro de Asiento, f. 9v.

<sup>103</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 32v.

<sup>104</sup> Exp. ind. 4.1.2.40

<sup>105</sup> Libro de Asiento, f.10.

<sup>106</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 34v.

<sup>107</sup> Exp. ind. 4.1.2.41

<sup>108</sup> Libro de Asiento, f.10.

<sup>109</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 26v.

D<sup>a</sup> María de Azebey<sup>110</sup>. Profesó en La Coruña en 1744<sup>111</sup>. Falleció el 16 de julio de 1757<sup>112</sup>.

46) SOR MARÍA JAVIERA

Josepha Antonia Rodríguez de Ponte era hija legítima de D. Benito Rodríguez y D<sup>a</sup> Antonia de Ponte y Andrade, vecinos del valle de Barcia<sup>113</sup>. Entró por monja de coro el 11 de junio de 1744<sup>114</sup>. Falleció el 19 de marzo de 1796 a los 77 años de edad y 50 de Religión<sup>115</sup>. No tiene fe de bautismo.

47) SOR MARÍA JOSEPHA

Josepha Francisca Romualda Molina Macian. (Abadesa)

48) SOR MARÍA CONCEPCIÓN

M<sup>a</sup> Concepción Josefa Antonia Pérez Arias. (Abadesa)

49) SOR MARÍA ÁNGELA

M<sup>a</sup> Josepha Rubiños Torrado era hija legítima de D. Alonso Rubiños y D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Josepha Torrado, vecinos de la villa de Rianxo<sup>116</sup>. Entró por monja de coro en el convento coruñés y tomó el hábito el 7 de septiembre de 1746<sup>117</sup>. Era hermana de Sor María Petronila. Falleció en el mes de mayo de 1766, año en el que casi toda la Comunidad estuvo enferma de unas fiebres malignas, pero solo ella murió; tenía 45 años de edad y 19 de Religión<sup>118</sup>. No tiene fe de bautismo.

50) SOR MARÍA SERAFINA

Manuela Antonia Bernarda Cabiedes de Lodeiro se bautizó el 26 de diciembre de 1725 en la iglesia parroquial de Santiago de Betanzos. Era hija legítima del Dr. D. Antonio Cabiedes y D<sup>a</sup> Ana M<sup>a</sup> de Lodeiro y Saavedra<sup>119</sup>. Tomó el hábito en La Coruña el 12 de agosto de 1747<sup>120</sup>. Falleció el 3 de diciembre de 1804<sup>121</sup>.

51) SOR MARÍA ROSA

M<sup>a</sup> Teresa Francisca Vermudez de Bouzas y Barela se bautizó el 29 de octubre de 1729 en la iglesia parroquial de San Miguel de Santiago. Era hija legítima de D. Aluerto Vermudez de Bouzas, secretario más antiguo del Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición del Reino de Galicia, y de D<sup>a</sup> Ynes Maria Barela y Noboa, vecinos de dicha parroquia.

---

<sup>110</sup> Exp. ind. 4.1.2.42

<sup>111</sup> Libro de Asiento, f.10v.

<sup>112</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 27v

<sup>113</sup> Exp. ind. 4.1.2.43

<sup>114</sup> Libro de Asiento, f. 11.

<sup>115</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 37v.

<sup>116</sup> Exp. ind. 4.1.2.46

<sup>117</sup> Libro de Asiento, f. 11v.

<sup>118</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 32v.

<sup>119</sup> Exp. ind. 4.1.2.47

<sup>120</sup> Libro de Asiento, f. 12.

<sup>121</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 40v.

En la licencia para profesar, fechada en Santiago el 11 de abril de 1749, el arzobispo compostelano dice que después de la toma de hábito

“mandamos a la Madre Abadesa entregue a la susodicha a la Madre Maestra de Novicias para que la eduque e instruya en la latinidad y rezo Diuino según y como lo ha echo y deuido hacer con las mas nouicias, y que un mes antes de la Profesion senos dé quenta para mandarla poner en liuertad y hacer con ella todo lo demas que el derecho requiere asegurando la dote y los alimentos según la costumbre de dicho Conuento y reglas prescriptas con las demas”.

El 11 de abril de 1750 se le concede licencia para que el capellán Mayor del convento le dé el velo de monja, conforme al ceremonial de su orden “y la dispensamos para que pueda estar en el expresado convento algún tiempo mas que el año para su profesión con tal que satisfaga a la Comunidad el piso y mas, que deba pagar”<sup>122</sup>. Tomó el hábito en el convento coruñés el 26 de abril de 1749 y profesó el 12 de mayo de 1750<sup>123</sup>. Falleció el 2 de julio de 1801<sup>124</sup>.

#### 52) SOR MARÍA NICOLASA

María Gertrudis Rodríguez Romero se bautizó el 4 de febrero de 1732 en la iglesia de San Julián de Malpica. Era hija legítima de D. Andrés Rodríguez de Brantoas y D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Antonia Romero de Leis, vecinos de aquella villa<sup>125</sup>. Tomó el hábito en La Coruña el 5 de agosto de 1753 y profesó en el mismo convento el 16 de agosto de 1755<sup>126</sup>. Falleció el 6 de abril de 1787<sup>127</sup>.

#### 53) SOR MARÍA FRANCISCA

M<sup>a</sup> Francisca de Onteyral Lojo se bautizó el 5 de junio de 1724 en la iglesia de San Cristóbal de Abanqueiro. Era hija legítima de Juan de Onteyral y Chanzelas y Catalina de Lojo. Entró en el convento coruñés por monja de fuera de coro, es decir, de velo blanco, y no firmó su puesta en libertad por no saber escribir<sup>128</sup>. Tomó el hábito el 7 de enero de 1755 y profesó el 8 de enero de 1756<sup>129</sup>. Falleció el 15 de abril de 1768. Según el Libro de Partidas de Defunción, sus padres eran labradores honrados y virtuosos<sup>130</sup>.

#### 54) SOR MARÍA BERNARDINA

Francisca Pasqua de Morlan Pérez se bautizó el 2 de abril de 1731 en la iglesia parroquial de San Julián de Osedo. Era hija legítima de Joseph de Morlan y Andrea Pérez<sup>131</sup>. Tomó el hábito de monja de fuera de coro (de velo blanco) en el convento coruñés el 23 de julio de 1758, y profesó el 23 de julio de 1759<sup>132</sup>. Falleció el 9 de febrero de 1789<sup>133</sup>.

---

<sup>122</sup> Exp. ind. 4.1.2.48

<sup>123</sup> Libro de Asiento, ff. 12 y 289.

<sup>124</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 38v.

<sup>125</sup> Exp. ind. 4.1.2.49

<sup>126</sup> Libro de Asiento, ff. 12v y 289v.

<sup>127</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 36v.

<sup>128</sup> Exp. ind. 4.1.2.50

<sup>129</sup> Libro de Asiento, ff. 12v y 289v.

<sup>130</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 31v.

<sup>131</sup> Exp. ind. 4.1.2.51

<sup>132</sup> Libro de Asiento, ff. 13 y 289v.

55) SOR MARÍA LUCÍA

Ynes Matilde Posse Pardo. (Abadesa)

56) SOR MARÍA MANUELA

María Sebastiana de los Dolores Abeleira Patiño se bautizó el 21 de febrero de 1739 en la iglesia parroquial de San Nicolás de La Coruña. Era hija legítima de D. Juan Antonio Abeleira y D<sup>a</sup> Cathalina Patiño<sup>134</sup>. Tomó el hábito en el convento coruñés el 31 de diciembre de 1758, en el que profesó el 1 de enero de 1760<sup>135</sup>. Falleció el 19 de abril de 1810. Sus padres eran vecinos de La Coruña y su padre fue Síndico de la Comunidad muchos años<sup>136</sup>.

57) SOR MARÍA MICAELA

Juana María Jacoba Luazes de Castro se bautizó el 23 de agosto de 1738 en la parroquia de San Juan de Borneiro. Era hija legítima de D. Gregorio Luazes y D<sup>a</sup> Josefa Rosa de Castro, vecinos de la villa de Padrón, ahora residentes en esta feligresía<sup>137</sup>. Tomó el hábito el 8 de octubre de 1763 en el convento coruñés, en el que profesó el 13 de octubre de 1764<sup>138</sup>. Falleció el 8 de mayo de 1816<sup>139</sup>.

58) SOR MARÍA COLETA

Josefa Benita del Cantillo Vermúdez se bautizó el 15 de febrero de 1739 en la iglesia parroquial de la villa de la Guarda, obispado de Tui. Era hija legítima de D. Juan Manuel del Cantillo y D<sup>a</sup> Feliciano Vermúdez<sup>140</sup>. Tomó el hábito el 22 de octubre de 1763 en el convento coruñés, en el que profesó el 24 de octubre de 1764<sup>141</sup>. Falleció el 13 de setiembre de 1805<sup>142</sup>.

59) SOR MARÍA IGNACIA

María del Socorro Fernández de Andrade y García de Torres. (Abadesa)

60) SOR MARÍA TERESA

Josepha Antonia Andrea Florentina Losada Jordan nació el 30 de noviembre de 1745, en la calle del Rosario, Casas de la Administración de la villa de Madrid, y se bautizó el 4 de diciembre del mismo año en la iglesia parroquial de San Martín de la citada villa. Era hija legítima de D. Joseph Losada, natural de la ciudad y Arzobispado de Palermo, en el Reino de Sicilia, y D<sup>a</sup> Biviana Jordan, natural de esta Corte<sup>143</sup>. Su padre era Capitán del Regimiento de León. Sor M<sup>a</sup> Teresa tomó el hábito en el convento coruñés el

---

<sup>133</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 36v.

<sup>134</sup> Exp. ind. 4.1.2.53

<sup>135</sup> Libro de Asiento, ff. 13 y 290.

<sup>136</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 45.

<sup>137</sup> Exp. ind. 4.1.2.54

<sup>138</sup> Libro de Asiento, ff. 13v y 290.

<sup>139</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 45v.

<sup>140</sup> Exp. ind. 4.1.2.55

<sup>141</sup> Libro de Asiento, ff. 13v y 290.

<sup>142</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 41v.

<sup>143</sup> Exp. ind. 4.1.2.57

18 de marzo de 1765 y profesó el 31 de marzo de 1766<sup>144</sup>. Falleció el 21 de agosto de 1785<sup>145</sup>.

#### 61) SOR MARÍA JUANA

Thomasa López Martín nació el 21 de diciembre de 1740 y se bautizó el 5 de enero de 1741 en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Asunción de la villa de Villanubla, obispado de Valladolid. Era hija legítima de D. Francisco López y D<sup>a</sup> María Martín Lobo, vecinos de Villanubla<sup>146</sup>. Tomó el hábito el 11 de junio de 1765 en el convento coruñés en el que profesó el 11 de julio de 1766<sup>147</sup>. Falleció el 13 de junio de 1816<sup>148</sup>.

#### 62) SOR M<sup>a</sup> FRANCISCA

M<sup>a</sup> Jacinta Ventura Vales Méndez de Castro se bautizó el 12 de mayo de 1744 en la parroquia de San Esteban de Ribas de Sil. Era hija legítima de D. Joseph Vales Bahamonde, juez y médico de esta jurisdicción<sup>149</sup>. Tomó el hábito de monja de fuera de coro en el convento coruñés el 1 de junio de 1768 y profesó en el mismo el 4 de junio de 1769<sup>150</sup>. Falleció el 6 de enero de 1807<sup>151</sup>.

#### 63) SOR M<sup>a</sup> MARGARITA

M<sup>a</sup> Manuela de Lesta Zucado se bautizó el 17 de setiembre de 1746 en San Vicente de Elviña. Era hija legítima de Juan (alias Pedro) de Lesta y Manuela Zucado, vecinos del lugar de Palabea, de esta feligresía<sup>152</sup>. Tomó el hábito de monja de fuera de coro el 6 de junio de 1768 y profesó en el convento coruñés el 6 de junio de 1769<sup>153</sup>. Falleció el 28 de agosto de 1816<sup>154</sup>.

#### 64) SOR M<sup>a</sup> ROSALÍA

Ana Ventura de Ambroa Paseiro se bautizó el 14 de julio de 1753 en la parroquia de San Jorge de la Coruña. Era hija legítima de Amaro de Ambroa y Jacinta Paseiro, vecinos de dicha ciudad<sup>155</sup>. Tomó el hábito de monja de fuera de coro el 26 de diciembre de 1770 y profesó en el convento coruñés el 27 de diciembre de 1771<sup>156</sup>.

Aunque entró como monja de velo blanco, tenía vocación de corista y pretendió que le diesen como a tal el velo negro; “pero por justas causas qe tenía la Comunidad no quiso accender (sic) a ello, dejándole a su boluntad el profesar si quería de velo blanco, o dejar la religion pero como le tirava la bocacion de capuchina profesó con la mira de qe con el tiempo le darían el belo

---

<sup>144</sup> Libro de Asiento, ff. 14 y 290v.

<sup>145</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 35v.

<sup>146</sup> Exp. ind. 4.1.2.58

<sup>147</sup> Libro de Asiento, ff. 14 y 290v.

<sup>148</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 46.

<sup>149</sup> Exp. ind. 4.1.2.59

<sup>150</sup> Libro de Asiento, ff. 14v y 291.

<sup>151</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 41.

<sup>152</sup> Exp. ind. 4.1.2.60

<sup>153</sup> Libro de Asiento, ff. 14v y 291.

<sup>154</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 46v.

<sup>155</sup> Exp. ind. 4.1.2.61

<sup>156</sup> Libro de Asiento, ff. 14v y 291.

negro.” Después de varias consultas, y por sus muchas súplicas la Comunidad accedió a darle el velo negro, que recibió cerca de los 40 años de edad, añadiéndosele al nombre de Rosolea el de Agustina. “Se portó la Comunidad con ella como si fuera novicia estando en medio del coro con sus cuatro años como joben, y despues se arrimó a los bancos; para los botos de escrutinio y otras cosas.” Falleció el 13 de noviembre de 1808<sup>157</sup>. En efecto, en su expediente personal dice que recibió el velo negro en 1779<sup>158</sup>.

#### 65) SOR MARIANA CATALINA

M<sup>a</sup> Josefa Vicenta Pardo y Vivero nació el 30 de diciembre de 1747 y se bautizó el 1 de enero de 1748 en la parroquia de Santiago de la villa de Vivero. Era hija legítima de D. Alonso Joseph Pardo Moscoso Miranda y Ossorio y de D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Rosa Vivero Carrasco y Salzedo; nieta de D. Gregorio Alonso Pardo Moscoso y Ossorio y de D<sup>a</sup> Josepha Ynes Miranda Castrillon y Omaña y de D. Juan Pardo Vivero y Guzman y D<sup>a</sup> Francisca Carrasco y Salzedo. Era biznieta del capitán D. Phelipe Pardo Moscoso y Ossorio y D<sup>a</sup> Catalina Saabedra y de D. Pedro Miranda Ossorio, Caballero del hábito de Santiago y D<sup>a</sup> María Castrillón y Omaña y de D. Francisco Salzedo y D<sup>a</sup> Helbira Nunes<sup>159</sup>. Tomó el hábito en el convento coruñés el 7 de diciembre de 1771 y profesó el 8 de diciembre de 1772<sup>160</sup>. Falleció el 16 de enero de 1799<sup>161</sup>.

#### 66) SOR MARÍA CLARA FRANCISCA

Jacinta Ventura Rodríguez Villamarín se bautizó el 29 de enero de 1747 en la parroquia de Santa Eulalia de Zerrede. Era hija legítima de D. Rodrigo Rodríguez Feyjoo y D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Rosa Villamarín<sup>162</sup>, vecinos del lugar de Tras do Pazo, en el obispado de Orense, de donde Sor M<sup>a</sup> Clara era natural<sup>163</sup>. Tomó el hábito en La Coruña el 21 de junio de 1772 y profesó el 24 de junio de 1773<sup>164</sup>. Falleció el 11 de abril de 1813<sup>165</sup>.

#### 67) SOR JOSEFA ANTONIA

Josepha Antonia Yldefonsa de Aldao Posse. (Abadesa)

#### 68) SOR MARÍA ANTONIA

D<sup>a</sup> Juana López Valerio era hija legítima de D. Antonio López y D<sup>a</sup> María Valerio, vecinos de la villa de Pontedeume, feligresía de San Martín do Porto<sup>166</sup>. Tomó el hábito en La Coruña el 21 de marzo de 1775; murió a los 9 meses de noviciado y se le dio la profesión para morir<sup>167</sup>. Falleció el 14 de

---

<sup>157</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 42v.

<sup>158</sup> Exp. ind. 4.1.2.61

<sup>159</sup> Exp. ind. 4.1.2.62

<sup>160</sup> Libro de Asiento, ff.15 y 291.

<sup>161</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 38v.

<sup>162</sup> Exp. ind. 4.1.2.63 (en el Libro de Asiento dice D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Rosa Puga).

<sup>163</sup> Libro de Asiento, f. 209.

<sup>164</sup> Libro de Asiento, ff.15 y 291v.

<sup>165</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 45v.

<sup>166</sup> Exp. ind. 4.1.2.65

<sup>167</sup> Libro de Asiento, f. 15v.

diciembre de 1775<sup>168</sup>. Falta la partida de bautismo. En el Libro de Partidas...dice que murió a los 28 años.

#### 69) SOR MARÍA GABRIELA

María Ana Maximiana de los Dolores Bober de Luna se bautizó el 30 de mayo de 1750 en Santa María de los Remedios, extramuros de la ciudad y plaza de Ceuta. Era hija legítima de D. Juan Bober, subteniente de Granaderos del Regimiento fijo de dicha plaza, natural de la ciudad de Palma, en el Reino de Mallorca, y de D<sup>a</sup> Ana de Luna natural de esta dicha ciudad. En la licencia del Arzobispo de Santiago para la toma de hábito, los padres aparecen como vecinos de Lugo en 1776<sup>169</sup>.

Tomó el hábito en La Coruña el 8 de junio de 1776 y profesó el 13 de junio de 1777<sup>170</sup>. Falleció el 27 de marzo de 1821<sup>171</sup>.

#### 70) SOR MARÍA RAFAELA JACOBA

Bernarda Juana de Silva Leal se bautizó el 24 de noviembre de 1750 en la parroquia de Santa María de Villalba. Era hija legítima de D. Miguel de Silva, escribano de Número de la villa de Villalba, y de D<sup>a</sup> Bernarda Leal y Saavedra, vecinos de la misma villa<sup>172</sup>. Tomó el hábito en el convento coruñés el 3 de octubre de 1776, en el que profesó el 4 de octubre de 1777<sup>173</sup>. Falleció el 13 de enero de 1834<sup>174</sup>.

#### 71) SOR MARÍA ÁNGELA FRANCISCA

María Nicolasa Manuela Bernarda Fernández García se bautizó el 2 de abril de 1750 en la villa de Pontedeume. Era hija legítima de Miguel Fernández Salgado y Josepha García, vecinos de dicha villa<sup>175</sup>. Tomó el hábito el 28 de enero de 1777 y profesó en el convento coruñés el 29 de enero de 1778<sup>176</sup>. Falleció el 13 de noviembre de 1780<sup>177</sup>.

#### 72) SOR MARÍA CÁNDIDA

Francisca Josefa Pardo de Ron se bautizó el 17 de septiembre de 1751 en la iglesia de San Martín de Pino. Era hija legítima de D. Gabriel Pardo y D<sup>a</sup> Thomasa de Ron y Montenegro, vecinos de San Bartholomé de don Salvador, obispado de Lugo<sup>178</sup>. Tomó el hábito en La Coruña el 17 de diciembre de 1778 y profesó el 18 de diciembre de 1779<sup>179</sup>. Falleció el 1 de abril de 1784<sup>180</sup>.

---

<sup>168</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 34v.

<sup>169</sup> Exp. ind. 4.1.2.66

<sup>170</sup> Libro de Asiento, ff. 15v y 291v.

<sup>171</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 48v.

<sup>172</sup> Exp. ind. 4.1.2.67

<sup>173</sup> Libro de Asiento, ff. 16 y 292.

<sup>174</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 53.

<sup>175</sup> Exp. ind. 4.1.2.68

<sup>176</sup> Libro de Asiento, ff. 16 y 292.

<sup>177</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 34v.

<sup>178</sup> Exp. ind. 4.1.2.69

<sup>179</sup> Libro de Asiento, ff. 16v y 292.

<sup>180</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 35v.

### 73) SOR ANA JOSEFA

María Theresa de Jesús Rey Cochar se bautizó el 1 de julio de 1758 en la iglesia catedral de Tui. Era hija legítima de D. Joseph Rey, Capitán de Inválidos, y D<sup>a</sup> Josepha Cochar<sup>181</sup>. Tomó el hábito en La Coruña el 27 de diciembre de 1778 y profesó el 30 de diciembre de 1779<sup>182</sup>. Su padre era Capitán de la Primera Compañía de Inválidos de la provincia de Tui<sup>183</sup>. Según el Libro de Partidas de Defunción, era hija de un caballero capitán, francés de nación, al servicio del rey Carlos III. Sor Ana Josefa falleció el 27 de julio de 1837<sup>184</sup>.

### 74) SOR ISABEL ANA

M<sup>a</sup> Ysabel de los Dolores Suárez de Anido se bautizó el 7 de abril de 1755 en la iglesia parroquial de San Nicolás de La Coruña. Era hija legítima de D. Antonio Suárez y D<sup>a</sup> Josepha de Anido, vecinos de dicha ciudad. En carta dirigida a la abadesa del convento coruñés, el Arzobispo de Santiago dice que le envía la licencia y comisión “para que se dé ese sto. Havito a mi recomendada D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Ysabel Suarez... quedo agradecidísimo al nuevo favor de haver consolado a essa pobre, q. tanto há anxiado el sto. Havito”<sup>185</sup>. Tomó el hábito el 23 de octubre de 1779 y profesó el 29 de octubre de 1780<sup>186</sup>. Falleció el 8 de enero de 1805<sup>187</sup>.

### 75) SOR MARÍA ANTONIA

Francisca de Paula de los Dolores de Paradela López se bautizó el 1 de abril de 1762 en la iglesia parroquial de San Jorge de La Coruña. Era hija legítima de D. Joseph Salvador de Paradela y D<sup>a</sup> Josepha Lucía Gertrudis López Suárez, vecinos de dicha ciudad<sup>188</sup>. Tomó el hábito en el convento coruñés el 31 de diciembre de 1779 y profesó el 1 de enero de 1781<sup>189</sup>. Falleció el 28 de diciembre de 1803<sup>190</sup>.

### 76) SOR MARÍA VENTURA

María Manuela Cantarín Domínguez se bautizó el 16 de setiembre de 1764 en la iglesia parroquial de Santa María de Renueva, de la villa de Benavente. Era hija legítima de Antonio Cantarín y María Domínguez, vecinos de la villa de Benavente, obispado de Oviedo<sup>191</sup>. Tomó el hábito el 3 de junio de 1788 y profesó el 7 de julio de 1789<sup>192</sup>. Falleció el 31 de diciembre de 1829. Según el Libro de Partidas... en principio entró en el Monasterio de religiosas Bernardas de la villa de Benavente, en el Reino de León, obispado de Oviedo,

---

<sup>181</sup> Exp. ind. 4.1.2.70

<sup>182</sup> Libro de Asiento, ff. 16v y 292.

<sup>183</sup> Libro de Asiento, f. 216v.

<sup>184</sup> Libro de Partidas..., f. 53v.

<sup>185</sup> Exp. ind. 4.1.2.71

<sup>186</sup> Libro de Asiento, ff. 17 y 292v.

<sup>187</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 40v.

<sup>188</sup> Exp. ind. 4.1.2.72

<sup>189</sup> Libro de Asiento, ff. 17 y 292v.

<sup>190</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 39v

<sup>191</sup> Exp. ind. 4.1.2.73

<sup>192</sup> Libro de Asiento, ff. 17 y 292v.

”de donde salió por disposición de la Divina Providencia para este de Pobres Capuchinas”<sup>193</sup>.

#### 77) SOR MARÍA TERESA

Francisca María Posse Bermúdez se bautizó el 18 de mayo de 1762 en la iglesia de Santa María de Queijas, que dista una legua de la feligresía de San Andrés de Meirama, de donde son vecinos sus padres. Era hija legítima de Simón Bermúdez y María Posse, que son de familia de labradores, todos muy honrados, sin nota alguna de infamia, ni de raza de judíos, etc. Tanto sus padres, como sus abuelos paternos y maternos” son de las casas más acreditadas antiguas, y distinguidas en este país”, teniendo en las familias sacerdotes, curas regidores, alcaldes, etc.

Parece que antes de ingresar en el convento de Capuchinas de La Coruña pretendió hacerlo en el de religiosas Dominicanas de la Madre de Dios, de la villa de Olmedo. En efecto, D<sup>a</sup> Manuela Díaz, Priora del citado convento, otorga poder a Fr. Josef Muñoz, Prior del de Nuestro Padre Santo Domingo de la ciudad de La Coruña, para que en su nombre haga la información de limpieza de sangre, legitimidad, vida y costumbres de D<sup>a</sup> Francisca María Posse, que pretende entrar en el de la Madre de Dios de Olmedo. Dicha información la realiza en 1788, Fr. Josef Rubio, Lector de Teología en el convento de Santo Domingo de La Coruña<sup>194</sup>.

Sor M<sup>a</sup> Teresa tomó el hábito de religiosa de fuera de coro en el convento de religiosas capuchinas de La Coruña el 14 de octubre de 1790, y profesó en el mismo el 15 de octubre de 1791<sup>195</sup>. Falleció el 1 de diciembre de 1819<sup>196</sup>.

#### 78) SOR MARÍA INÉS DE LOS DOLORES

María Gutiérrez Baranda. (Abadesa)

#### 79) SOR MARÍA ANDREA

María Belén Benita Pasaron de la Brielga se bautizó el 2 de agosto de 1765 en la iglesia parroquial de San Esteban de Barres. Era hija legítima de D. Francisco Pasaron y Cancil y D<sup>a</sup> Josefa de la Brielga, vecinos de la villa de Castropol y lugar de Figueras, en el Principado de Asturias<sup>197</sup>. Tomó el hábito en La Coruña el 24 de noviembre de 1791 y profesó el 18 de febrero de 1792<sup>198</sup>. Falleció el 15 de octubre de 1841. Según el Libro de Partidas...su padre era Administrador de Rentas de aquellos partidos (Castropol), de familia distinguida<sup>199</sup>.

---

<sup>193</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 52v.

<sup>194</sup> Exp. ind. 4.1.2.74

<sup>195</sup> Libro de Asiento, ff. 17v y 291v.

<sup>196</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 47v.

<sup>197</sup> Exp. ind. 4.1.2.76

<sup>198</sup> Libro de Asiento, ff. 17v y 293.

<sup>199</sup> Libro de Partidas de Defunción, f. 56.

Con Sor María Andrea llegamos al final del siglo XVIII, puesto que la siguiente, Sor María Luisa, toma el hábito en 1801 y profesa en el convento en 1802.

No podemos sacar conclusiones generales de esta relación puesto que en ella, como ya hemos señalado, hemos omitido a las religiosas que ejercieron el abadiato por figurar en un trabajo anterior.

Pero queremos señalar la existencia en el Convento coruñés de dos categorías de monjas aunque no siempre figuran en la biografía que cada una. Se trata de la distinción entre religiosas de velo negro o coristas y las de velo blanco, de fuera de coro o hermanas legas. Las primeras tienen como función principal el rezo en diferentes momentos del día y aun de la noche de las Horas Canónicas. Por su parte las de velo blanco desempeñan labores domésticas en el convento por lo que están dispensadas de asistir al rezo del Oficio Divino, aunque se recomienda que lo hagan si disponen de algún tiempo libre. Estas dos categorías son comunes a otras órdenes religiosas femeninas.

Aquí terminamos la primera parte de este trabajo para ocuparnos a continuación de la procedencia geográfica de las Capuchinas de A Coruña.

## **V. PROCEDENCIA GEOGRAFICA DE LAS RELIGIOSAS**

Para establecer el lugar de nacimiento de las monjas tomamos como base la fe de bautismo de cada una de ellas, incluida en su expediente individual y con objeto de facilitar la identificación de dichas localidades transcribimos su nombre de acuerdo con la nomenclatura actual.

A efectos estadísticos no hemos contabilizado a las seis religiosas que procedentes de Madrid vinieron a fundar en A Coruña, porque habían profesado en su convento madrileño de la Purísima Concepción, de donde partieron para llevar a cabo la fundación coruñesa. También hemos suprimido a otras tres que habiendo solicitado su ingreso en el monasterio de A Coruña, por distintas razones no llegaron a formular en él su profesión.

Por tanto, el total de monjas profesas en este convento de Pobres Capuchinas de A Coruña desde 1683 a 1889 es de 138.

Los lugares de procedencia de las religiosas son la propia ciudad de A Coruña, localidades pertenecientes a la actual provincia coruñesa, o enclavadas en el resto de Galicia y de España. Citamos a continuación los nombres de dichos lugares, parroquias o poblaciones incluyendo cuando proceda para su perfecta localización el actual municipio al que pertenecen.

Actual provincia de A Coruña<sup>200</sup>

- San Pedro de Cervás (Ferrol).

---

<sup>200</sup> TORRES LUNA, de M.P. et al., *Municipios y parroquias de Galicia*. Santiago de Compostela 1989.

- San Vicente de Vigo (Municipio de Carral).
- Neda (Ferrol).
- Santa María de Pastoriza (Municipio de Arteixo).
- Parroquia de San Andrés Apóstol. Santiago de Compostela.
- Parroquia de San Miguel dos Adros. Santiago de Compostela.
- Parroquia de San Fructuoso. Santiago de Compostela.
- Parroquia de San Benito del Campo. Santiago de Compostela.
- Arzúa.
- San Salvador de Erbecedo (Municipio de Coristanco).
- Santiago de Sumio (Municipio de Carral).
- Sada.
- San Paio de Brexo (Municipio de Cambre).
- Rianxo.
- Valle de Barcia (Municipio de Carral).
- San Salvador de Bergondo (Municipio de Bergondo)
- Betanzos.
- Santiago de Compostela.
- Malpica (de Bergantiños).
- Abanqueiro (Municipio de Boiro).
- San Julián de Osedo (Municipio de Sada).
- San Martín de Meirás (Municipio de Sada).
- Parroquia de San Juan de Borneiro (Municipio de Cabana).
- San Vicente de Elviña (Municipio de A Coruña).
- Feligresía de San Martín do Porto. Pontedeume (Municipio de Cabanas).
- Pontedeume.
- Santa María de Queixas. Feligresía de San Andrés de Meirama (Municipio de Cerceda).
- Santa María de Vicedo (Municipio de Brión).
- Parroquia de San Julián de Cabanas (Municipio de Abegondo).
- La Graña (Ferrol).
- Parroquia de Santa Rosa de Viterbo da Graña (La Graña. Ferrol).
- Narón (Ferrol).
- San Martín de Churío unido a la de Santa María de Mántaras (Municipio de Irixoa).
- San Martín de Tabeayo (Municipio de Carral).
- Santiago de Vilaño (Municipio de Laracha).
- Santa María de Torás (Municipio de Laracha).
- Parroquia de San Lourenzo de Doso (Municipio de Narón).
- San Juan de Furelos (Municipio de Melide).
- San Salvador de Abeancos (Municipio de Melide).
- Santa María de Mezonzo (Municipio de Vilasantar).

#### Otros lugares de Galicia<sup>201</sup>

- Portomarín (Lugo).
- Santa Marina de Augas Santas (Municipio de Allariz. Orense).
- Pontevedra (Capital).

---

<sup>201</sup> TORRES LUNA, de M.P. et al., *Municipios y parroquias de Galicia*. Santiago de Compostela 1989.

- Santiago de la Medorra, anejo de Santa Tecla (Municipio de Montederramo. Orense).
- Parroquia de San Miguel de Soto de Penedo (Municipio de San Cibrao das Viñas. Orense).
- Viveiro (Lugo).
- Iglesia de San Juan de Laza (Municipio de Laza. Orense).
- San Julián de Recare (Municipio de O Valadouro. Lugo).
- Santa Cristina de Lavadores (Municipio de Vigo. Pontevedra).
- Parroquia de San Caetano de Quintela (Municipio de Crecentes. Pontevedra).
- Villa de la Guarda (Municipio de A Guarda. Pontevedra).
- Parroquia de San Esteban de Ribas de Sil (Municipio de Nogueira de Ramuín. Orense).
- Parroquia de Santa Eulalia de Zerreda. Vilar de Cerrreda (Municipio de Nogueira de Ramuín. Orense).
- Santa María de Villalba (Lugo).
- San Martín de Pino (Municipio de Cospeito. Lugo).
- Tui (Pontevedra).
- Parroquia de Santiago de Silva (Municipio de Pol. Lugo).
- Parroquia de San Miguel de Barcala (Municipio de A Estrada. Pontevedra).
- Cambados (Pontevedra).
- Parroquia de San Mamed de la Silva de la Portela (Municipio Barro. Pontevedra).
- Mondoñedo (Lugo).
- Parroquia de San Martín de Sobrán. Lugar de Vilaxoán (Municipio de Vilagarcía de Arousa. Pontevedra).
- Santa María de Paredes (Municipio de Montederramo. Orense).
- San Miguel de Cuvelas (Municipio de Castroverde. Lugo).
- Parroquia de San Pedro de Lugo (Extramuros de Lugo).
- Parroquia de San Lourenzo de Gondulfe (Municipio de Taboada. Lugo).
- Puebla del Puerto de San Ciprián. Parroquia de Santa María de Lieiro (Municipio de Cervo. Lugo)..
- San Cosme de Piñeiro (Municipio de A Pastoriza. Lugo)

#### Resto de España

- San Esteban de Valdueza (Municipio de Ponferrada. León).
- Quer (Municipio de Guadalajara).
- Madrid (Capital).
- Fuenterrabía (Guipúzcoa).
- Santa María de Mañaria (Municipio de Durango. Vizcaya).
- San Sebastián (Capital).
- Villanubla (Municipio de Valladolid).
- Ceuta.
- Santa María de Renueva (Municipio Benavente. Zamora).
- Baltanás (Municipio de Palencia).
- San Esteban de Barres (Municipio de Castropol. Asturias).
- Cádiz.

- Parroquia de Ventosa de Pisuerga (Municipio de Herrera de Pisuerga. Palencia).
- San Tirso de Limianos (Municipio de Cobreros. Zamora).
- San Tirso el Real (Oviedo).
- Santa Marina de Arleta (Municipio de Esteribar. Navarra).
- San Juan de Berbio (Municipio de Piloña. Oviedo).

El análisis de estos datos revelan los siguientes resultados: De las 138 religiosas contabilizadas 32 habían nacido en la ciudad de A Coruña, lo que constituye el 23,18% del total; 57 eran oriundas de la actual provincia coruñesa, es decir, el 41,30% de la totalidad; 30 procedían de otras localidades del resto de Galicia (21,73%) y 19 del resto de España (13,90%).

Ello nos indica que la inmensa mayoría de las religiosas que profesan en el convento coruñés eran gallegas, concretamente el 86,21%. El pequeño porcentaje procedente del resto de España corresponde con toda probabilidad a hijas de militares (como consta expresamente en algunos expedientes individuales) o funcionarios públicos, desplazados de manera temporal, que regresan posteriormente a su país.

El Convento de Capuchinas de A Coruña es historia viva de la ciudad, a pesar de que desde 1995 sus antiguos muros albergan el Museo de Bellas Artes y su Comunidad se había trasladado en 1982 a la cercana localidad de Santa Cruz, en Oleiros. Con este estudio esperamos contribuir al mejor conocimiento de una institución religiosa establecida en A Coruña hace más de trescientos años.